

La segunda parte (pp. 83-179), la más extensa, estudia la antropología filosófica de Máximo. Analiza un texto del *Ambigua* que llama "manifiesto de la ontología de Máximo", en el que se determinan los cinco grados o *lógoi* místicos del conocimiento (y ascenso) del hombre: la sustancia, la diferencia, el movimiento, la posición y la síntesis. En ello advierte Prado la ruptura de la concepción dualista (analizada en Platón y en algunos cristianos) y la afirmación de una doctrina de síntesis, donde la diferencia (multiplicidad) y el movimiento (contingencia) son considerados momentos esenciales del ser creado, en correspondencia de dos atributos de Dios: el Juicio (diferencia) y la Providencia (movimiento). Todo lo creado se orienta hacia la síntesis, donde se da "la unificación sin confusión de las diferencias". Sucesivos análisis de conceptos, como *stasis*, *diástasis*, *kinesis*, *lógos*, etc., llevan hacia el capítulo "Antropología de integración", donde el hombre aparece, según Máximo como el mediador entre los opuestos. No solamente entre lo inteligible y lo sensible, entre el cielo y la tierra, entre el paraíso y el éxodo, entre lo masculino y lo femenino, sino, fundamentalmente, entre Dios y su creación. El camino del hombre no es anular la materialidad a favor de lo espiritual, sino celebrar la síntesis, uniéndose a Dios que está más allá de ambos órdenes.

La tercera parte (pp. 183-268), la más original, estudia el concepto de voluntad, enmarcado en la historia del tema desde Aristóteles hasta Nemesio de Emesa, y concluyendo que por primera vez en la historia de la filosofía la voluntad es considerada componente esencial de la naturaleza del hombre, sin reducirla a una afección proveniente de su corporeidad y sin considerar el intelecto o *nous* exclusivamente como lo superior del hombre.

El trabajo posee claridad de exposición, método convincente, buena información bibliográfica, adecuada confección editorial. Iniciado durante un seminario de E. Komar, fue concluido en Lovaina bajo la dirección de G. Verbeke. De la lectura emerge que dos autores han influido especialmente: E. von Ivanka, autor de *Plato christianus*, y principalmente H.U. von Balthasar, autor de *Kosmische Liturgie*.

El estudio, aunque no lo diga expresamente, destaca la gran presencia del estoicismo en la tradición patrística, correctivo aplicado por los padres a las tesis platónicas, y determinante en cuestiones antropológicas.

Por fin, pueden anotarse algunas observaciones. a) La última frase del estudio, según la que Máximo culmina "en una especie de reducción de lo personal a lo natural" (p. 276) merecería una mejor contextualización en la disputa teológica que Máximo sobrellevó toda su vida. Asimismo, se hace difícil determinar metodológicamente "sólo lo que es relevante en cuanto especulación filosófica" (p. 11). b) Quedan dudas sobre si está ausente del pensamiento de Orígenes un progreso entre el estado original y el definitivo, entre la imagen y la semejanza (pp. 36 ss.). c) Entre los antecedentes históricos estudiados, gran ausente es la tradición sapiencial del judaísmo y el pensamiento alejandrino precristiano, que ya habían concebido una antropología platónico-estoica. En muchos casos, la mediación del judaísmo helenista respecto de las fuentes griegas es evidente (en especial, respecto a temas de pp. 55; 90-98; 85-86; 131-135; 155; 176-178). El caso de Filón sería pertinente en los temas del Juicio y Providencia (p. 85 ss.), de "mundo inteligible" (pp. 154 ss.) y de hombre *methorios* (pp. 176 ss.), etc.

Queda por esperar que este importante esfuerzo sea conocido y ofrezca sus frutos a quienes trabajan en el tema de la voluntad humana, en la patrística, y en la historia de la filosofía. J. P. Martín

BIBLIA; TEOLOGIA

H. Zimmermann, *Neustestamentliche Methodenlehre*, Verlag Katholisches Bibelwerk, Stuttgart, 1978, 291 págs. Esta *Metodología neotestamentaria*, alcanzó una amplia difusión en el mundo entero, y sigue siendo uno de los manuales más usados. Como tal no necesita presentación. Aquí sólo consignamos la aparición de la sexta edición, que representa una reelaboración fundamental de las ediciones anteriores, con la consiguiente actualización de la bibliografía.

J. Leipoldt und W. Grundmann, *Umwelt des Urchristentums*, Band I, *Darstellung*, Band II, *Texte*, Band III, *Bilder*, Evangelische Verlagsanstalt, Berlin, 1975, 1975, 1973; 536, 426 y 274 págs. En *Ambito del cristianismo* un grupo de notables especialistas bajo la dirección de los editores se propone presentar la historia, cultura y religión de todo el mundo mediterráneo en general y de Palestina en particular, desde el siglo I antes de Cristo, hasta el siglo I después de Cristo. El tomo primero, *Presentación del tiempo del Nuevo Testamento*, trata los siguientes temas: El siglo de las revoluciones populares (H. Ristow); Piedad popular helenística (G. Haufe); Los misterios (G. Haufe); Culto de los Emperadores e ideas de paz (G. Hansen); El judaísmo palestinese entre el levantamiento de los Macabeos y el fin de la guerra judía (W. Grundmann); El judaísmo helenístico (H. Hegerman); La filosofía (G. Hansen); La Gnosis (H.M. Schenke); Historia y Mensaje del cristianismo primitivo en su mundo religioso (W. Grundmann). El tomo segundo, *Textos sobre el tiempo del Nuevo Testamento*, presenta una colección de textos de la misma época, ordenada según los temas del primer tomo. El lector puede constatar en textos originales, las ideas fundamentales expuestas en el primer tomo. El tercer tomo, *Imágenes sobre el tiempo del Nuevo Testamento*, compuesto principalmente por J. Leipoldt, a quien sorprendió la muerte antes de terminarlo, y compaginado finalmente por W. Grundmann, presenta imágenes típicas, para ilustrar los temas tratados, según este orden: Grecia, lugares de gracia, Misterios de Eleusis, dionisiacos, órficos; imágenes de Asia Menor, Mitras, India Siria, Judaísmo, Gnosis, Egipto y Etruria. La obra, de extraordinario valor, es especialmente interesante para amantes de la cultura cristiana, para historiadores y constituye, sin duda, una parte insustituible de la introducción al Nuevo Testamento. Ediciones Cristiandad presenta una traducción castellana con el título: *El mundo del Nuevo Testamento*.

G. Sauter, A. Stock, *Arbeitsweisen Systematischer Theologie*, Kaiser-Grünwald, München, 1976, 178 págs. La colección *Studium theologiae*, presenta introducciones a las disciplinas teológicas, especialmente aptas para los que empiezan a estudiar; establece la correlación entre las dis-

tintas disciplinas; inicia en el trabajo científico según los métodos propios de cada disciplina y presenta una compendiosa síntesis del estado de las investigaciones actuales en cada materia. Este volumen, *Métodos de trabajo en la teología*, presenta cinco grandes capítulos: 1. Tareas, posibilidades de trabajo y finalidad de la teología sistemática; 2. La estructura de la argumentación teológico-sistemática; 3. Ejercitación en el lenguaje teológico y contacto con los conceptos teológicos fundamentales; 4. Consejos prácticos para el estudio de la teología sistemática; 5. Indicaciones bibliográficas. La obra tiene un carácter ecuménico, porque se citan tanto autores protestantes como católicos, y porque algunos tratados considerados como exclusivos del catolicismo, vgr. teología fundamental, son incluidos dentro de la teología sistemática.

K. Forster, *Priester zwischen Anpassung und Unterscheidung*, Herder, Freiburg, 1974, 239 págs. Durante el Sínodo de los Obispos alemanes se envió una encuesta sobre el sacerdocio a 26.200 sacerdotes diocesanos y religiosos. Respondieron el setenta y seis por ciento. G. Schmidtchen realizó un estudio de carácter sociológico, y el libro que presentamos, *Sacerdote entre adaptación y discernimiento*, realiza la "lectura teológica" de los datos, o responde a ellos desde las fuentes mismas de la Revolución, presentando una imagen del sacerdote, de su vocación, de su tarea pastoral y de su espiritualidad, con la intención de superar la así llamada "crisis de identidad". Algunos de los colaboradores son los siguientes: K. Lehman, Lo permanente y lo mudable en el ministerio sacerdotal; K. Hemmerle: ¿Interpretación funcional del ministerio sacerdotal?; K. Forster, Conflictos profesionales y crisis de identidad; O. Semmelroth, Estudio teológico del sacerdote: ¿formación o información?

E. Pironio, *Escritos pastorales*, BAC, 1973, 249 págs. Algunos de sus capítulos son: El tiempo salvífico de América Latina; La vocación del hombre; La Iglesia sacramento universal de salvación; La Iglesia sacramento de la unidad. Desde este último tema estudia la relación Iglesia y mundo par terminar con una: Reflexión teológica en torno a la liberación. Los otros grandes temas son: Figura teológico-espiritual del Obispo; Imagen teológica del sacerdote; Espiritualidad sacerdotal; Naturaleza, misión y espiritualidad del Celam. Se trata de una recopilación de artículos publicados en distintas ocasiones, para brindarlos a un público más extenso. En todos ellos hay una admirable sencillez, claridad, originalidad y unción espiritual. Si bien muchos pensamientos están inspirados en Medellín, el libro no pierde en nada la actualidad, porque son los temas retomados por Puebla.

I. Congar, *Der Fall Lefebvre*. Schisma in der Kirche?, Herder, Freiburg, 1977, 143 págs. Monseñor Lefebvre y lo que podríamos llamar el movimiento lefebvrista despertó el interés de la prensa mundial, y tuvo repercusiones en nuestro país. El caso Lefebvre, es una respuesta teológica bien fundamentada y con amplios conocimientos de la historia de la Iglesia, del Concilio Vaticano II, del catolicismo francés y de las distintas etapas de Mons. Lefebvre. Consta de cuatro grandes capítulos: I. La negación del Arzobispo Lefebvre. Amplitud y motivaciones; II. La valoración del Concilio; III. La crisis actual; IV. En camino hacia una solución. A ellos se añade un suplemento con diversos documentos de Mons. Lefebvre y Paulo VI.

ESPIRITUALIDAD; LITURGIA

M. Légaut, *Meine Erfahrung mit dem Glauben*, Herder, Freiburg, 1974, 405 págs.; *Glaube der mich trägt*, Herder, Freiburg, 1974, 154 págs.

M. Légaut fue profesor de matemáticas en la Universidad y oficial durante la segunda guerra mundial. Derrotada Francia, se retiró con su familia a las montañas, para trabajar como campesino y pastor. Su granja se convirtió en "casa de retiro" para muchos estudiantes y amigos. Los libros aquí presentados, *Mi experiencia con la fe* y *La fe que me sostiene*, son traducciones de los originales franceses (*Introduction à l'intelligence du passé et de l'avenir du christianisme*, Aubier-Montaigne, Paris; y *Travail de la Foi*, Seuil, Paris). Estos libros no son la obra de un teólogo, sino el testimonio vivo y ameno, de un hombre que en el trabajo y la soledad, encontró el sentido de su vida en el mensaje de Jesucristo. A Cristo consagra los principales capítulos de su primera obra: Jesús de Nazaret; Los primeros discípulos; El Cristianismo; La Fe en Jesús; La universalidad de Jesús; Haced esto en memoria mía. Los capítulos de la segunda obra son: Profesión de fe de un intelectual; La vida de la Fe; Investigación intelectual y búsqueda religiosa; El testimonio de un hombre maduro; El fracaso existencial; Nuestro prójimo; La perfección espiritual. Estos libros se convirtieron en bestseller tanto en Francia como en Alemania.

Messbuch '77, Butzon-Bercker, Katholisches Bibelwerk, Stuttgart, 1976, 607 págs. Este *Misal 77*, en formato de bolsillo, en edición verdaderamente económica, presenta los textos completos de todos los domingos y días festivos del año y el ordinario de la misa con todos los prefacios y las cuatro plegarias eucarísticas. Cada lectura del Antiguo y del Nuevo Testamento va precedida de una breve explicación, que da el sentido fundamental de la misma y ayuda tanto para la vida espiritual de los fieles, como para la preparación de la homilía.

ECUMENISMO

L. Vischer, *Documentos de la Comisión Fe y Constitución 1910-1968 del Consejo Ecuménico de las Iglesias*, BAC, Madrid, 1972, 312 págs. El volumen presenta los informes finales de la conferencias mundiales de Fe y Constitución. La primera se realizó en Lausana del 3 al 21 de agosto de 1927; la segunda en Edimburgo del 3 al 18 de agosto de 1937; la tercera en Lund del 15 al 28 de agosto de 1952; la cuarta en Montreal del 12 al 26 de julio de 1963. Al mismo tiempo presenta los informes finales de la cuatro primeras conferencias del Consejo Mundial de las Iglesias. La primera se realizó en Amsterdam del 22 de agosto al 4 de septiembre de 1948; la segunda en Evanston del 15 al 31 de septiembre de 1954; la tercera en Nueva Delhi del 18 de noviembre al 6 de diciembre de 1961 y la cuarta en Upsala del 4 al 20 de julio de 1968. El volumen es muy útil para una historia del movimiento ecuménico, pero también presta una gran ayuda para exponer temas dogmáticos, controvertidos entre las iglesias; paso a paso se puede ir constatando su mutuo acercamiento. Es de lamentar que el volumen sólo esté acompañado de un índice analítico; una breve introducción histórica tendría que haber precedido cada uno de los ocho documentos presentados.

Uniting in hope, Comision of Faith and Order, Council of Churches, Geneva, 1975, 144 págs. El volumen *Unidos en la esperanza*, presenta